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点　鐘：PM 12：30　伊勢　和正 会長 ロータリーソング：「奉仕の理想」

　皆さんこんにちは。この前の日曜日に開
催されました第43回山形市内７クラブ親善
ゴルフコンペで、個人の部で寺﨑さんがみ
ごと優勝を飾りました。しかしながら団体
は第６位と思うような力が発揮できず残念
な結果となりましたが参加の会員の皆様は
誠にご苦労さまでした。さて、本日はお試
し例会ということで沢山の方にご参加をい
ただいております。ご紹介を申し上げます
が、歓迎の言葉は後で武田秀則会員増強小

委員長にお願いをしたいと思います。
　今日の温泉紹介は、次の例会は10月28日土曜日悪戸の里芋掘り

ですので、そこからほど近い〔千歳建設さんが見える百目鬼温泉〕
を紹介します。山形市百目鬼にある突然降って湧いた百目鬼温泉。
最初は農業用水の井戸水掘削中に400ｍ付近から温泉が突然湧き出
でたとの事。なかなかの良質泉で今や大人気です。深緑色で鉄錆び
くさく、塩っ気がありかなり濃い目の温泉ですので、上がっては入り
上がっては入りを繰り返す毎にもう体がポッかポカです。そんなときは
扉をでて露天風呂へ。あっ見えました千歳建設さんの立派な社屋。
谷口さんは頑張っているかいのお～。回りは一面田園風景でホントに
素晴らしいです。裸で寝ている人もいてなんかのんびりしていてとて
も良いです。あまりに泉質が濃いので上がり湯を一杯くらいはかけた
方がいいかも。帰りはすぐ近くの中華そば三太へ直行。昔風の細麺
中華そばが小腹を程よく満たします。さて、一仕事がんばっべっか

幹 事 報 告 石山　祐介  幹事
１．15日㈰に山形市内7RC親善ゴルフコンペが開催され９名参加いたし
ました。個人の部では寺﨑利彦会員がみごと優勝いたしましたが、団体
戦は６位という結果でした。

２．来週24日は例会日変更となり28日㈯に嶋保育園の園児と一緒に悪戸
芋収穫体験例会となります。10時に村木沢のあじさい交流館へ各自お
集まりください。その次の10月31日休会となりますので11月７日まで
通常例会がありません。お気をつけください。

第2192回例会 2017-10／17（火）天気（晴）

ニコニコBOX　宮舘　順治君
伊勢　和正君　ゴルフ大会への参加、また、お試し例会参加の７名のお客

様ありがとうございました。
寺﨑　利彦君　７ロータリーゴルフ大会で個人優勝しました。ありがとうご

ざいます。
浅野　裕幸君　本日お試しに参加の皆さん、是非入会お願いいたします。
武田　和夫君　米山学友会に出席してきました。
鈴木　正則君　12/19クリスマス家族会を成功裡に終わることができま

すように。
山下　　宏君　28日の悪戸芋収穫体験に当幼稚園が参加させていただきます。
鈴木　崇弘君　本日、卓話よろしくお願いいたします。
石山　祐介君　７ロータリーゴルフコンペに参加し、ニアピン賞２ついただ

きました。
武田　秀則君　お試し例会ご参加ありがとうございます。
三澤　　寛君　本日卓話よろしくお願いいたします。

  お試し例会参加者
山口　恭弘様　㈱ひいらぎや　代表取締役　　　　　　     （紹介者　伊勢和正君）
那須　尚平様　㈱山形タクシー　代表取締役　　　　　     （紹介者　伊勢和正君）
本間　安信様　㈱チェリーランドさがえ　取締役本部長　     （紹介者　伊勢和正君）
中川　　亮様　サントリービバレッジサービス㈱　東北営業本部　山形支社長　（紹介者　伊勢和正君）
笹原　幸広様　㈱ダイシン　専務取締役                          （紹介者　武田秀則君）
須賀　幸介様　介護施設昭和館　取締役　                       （紹介者　武田秀則君）
梅木　直美様　こけし工人　　　　　　　　　  　　　　   （紹介者　金子靖二君）

豚バラ肉と大根の煮込み
水餃子
なめこと豆腐のスープ
白飯

菊地賀治社会奉仕小委員長
　10月12日㈭地区補助金の活用で「奥羽・羽越新幹線の早期実現に向けて」
の普及・啓蒙のための懸垂幕設置を霞城セントラル東側に行いました。
鈴木正則親睦活動小委員長
　12月19日のクリスマス家族会で大ビンゴ大会を考えておりますのでご
寄付をお願いいたします。

委員会報告

　武田秀則会員
増強小委員長か
らお試し例会参
加の歓迎のご挨
拶を頂戴しまし
た。ロータリーの歴史と当クラブの紹介
をしていただきました。

米山奨学生のイ・ジェムン君に
奨学金の贈呈。

―　お 試 し 例 会　―
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会員卓話

　皆さん、本日卓話を仰せつかった三澤です。中学１年生の時の話と、戦中・
戦後の話をさせていただきます。今年の８月で終戦72年になりました。
72年前は、私が中学１年生でした。その当時は小学校６年、中学校４年、
高等学校４年か大学４年の時代でした。小学校を卒業して山中、現在の
東高に入学志望して入学試験を受けたところ、二中に入学が決まりました。
その当時は一番が山中、二番が二中と振り分けられたそうです。
　二中に入学しましたが、当時の授業は、国語、算数、理科、歴史、図画、音楽、
体操、それに軍事教練がありました。軍事教練は陸軍の伍長が担当で、
教練木銃を持って人形を突く訓練でした。「突撃」と命令されると一列に
なって「やぁ」とかけ声をかけて人形を突くのですが、うまく出来ないと「貴
様、たるんでる。一度やり直し」とはっぱをかけられ、「天皇陛下のために、
御国のため命を捧げる覚悟が無い。たるんでる」とどなられる毎日でした。
天皇陛下と言う前に姿勢を正し、それから「天皇陛下のため」と言うのです。
その当時は気やすく「天皇陛下」とは言えませんでした。
　学校での授業は５月の中旬まででした。先輩達は軍需工場へ動員にな
り、私達は農村動員で椹沢の村に行くことになりました。私達グループは
20人くらいで椹沢小学校に泊まり、毎朝５時起床、ラジオ体操して６時ま
でにそれぞれの農家に行き、朝仕事して朝食を食べ、昼まで働き昼食を食
べ、夕方まで働き夕食をとり風呂に入り、学校へ戻り勉強する事になって
おりますが、疲れて雑談して寝るのが普通でした。
　米が配給で十分でなく１ヵ月25日分あるかないかの量で、金持ちの人は
ヤミ米を買って食べ農家に親戚のある人は白い御飯を食べていると思いま
したが、私は親父が戦地に行き母子家庭で貧しかったので、ヤミ米を買う
余裕が無いので米の中に、いも、野菜とか腹の足しになるようなものを入
れた雑炊を食べていました。それが一般家庭でした。
　６月の末での農村動員が終わり、学校に帰り、１学期が終り講堂に成
績発表が張り出されておりました。私達１年生は330人ほどでしたが、上
位50番までと下位50番の生徒の名前が書かれておりました。どうしたこ
とか私も上位50番の中におりました。それで職員室に呼ばれ先生から「お
前、幼年学校に行かないか」と勧められました。当時は幼年学校から陸
軍士官学校というのがエリート コースでしたが、「私は軍人になりたくあ
りません」と断ると、「お前は国賊か」と言われました。その当時の最悪
の言葉でした。「私は軍人にならなくとも科学者になり国のためになりた
い」と答えると、先生もしぶしぶ納得してくれたようでした。学校での授
業をそこそこに、今度は坊原に開拓に行かされました。坊原の分校に泊ま
り、のこぎり、なた、各人それぞれ道具を持って開墾に行かせられたのです。
三食の給食がありましたが、丼にさらっと御飯、みそ汁に塩びきの魚でし
た。腹が空いて作業が出来ない時もありました。その時は「腹が痛くて休
ませてください」と言って、一日、寝てサボった時もありました。
　昔の二中のグラウンドは今の校舎の建っている所西側にありました。グ
ランドの所々に穴が掘られていて、そこへ材木を立て天井をつくり土をか
け、防空壕を作るのでした。先生から「お前達の防空壕は、こんなので
役に立つか」等、怒られながらの作業でした。その頃から頻繁に空襲警
報が出され、米軍の戦闘機グラマンが飛んで来るようになりました。サイ
レンが鳴り空襲警報が発令されると、教室の中で身動きせず飛行機が飛
び去るまで静まり返っている日が続きました。その頃は弟は疎開させられ、
親戚の上山の村に行ったのです。ある日空襲警報が鳴り、自宅のそばの
防空壕に入っていたところ、グラマンが低空飛行で飛んでくるので、怖い
の半分興味半分、頭を出して空を見ると、操縦している米兵の顔がはっき
りと見えました。その日、神町が空襲に遭い、民間人一人が銃撃で亡くなっ
たと聞いております。それが山形の唯一の空襲でした。
　８月になり、広島、長崎に原爆が投下され、新聞では新型爆弾で広島
は焼け野原になったと報じておりました。又、防平開墾の日でしたが講堂
に集合させられ、「これから天皇陛下の玉音放送があるから聞くように」
と言われました。講堂に１年から４年生まで約1,300人性能の悪いラジオ
で玉音放送が始まっても良く聞こえませんでした。「朕思いに耐えがたき
を耐え、忍び難きを忍び」その後はガアーと雑音ばかりで聞こえませんで
した。放送が終ると解散し、皆でどうなったのと言い合いしましたが、何
だか日本が戦争に負けたようだとしか分かりませんでした。先生達も何も
言わずその日はそれで終りでした。翌日の新聞でポツダム宣言受諾による

無条件降伏で終戦となりました。それから今年で72年の月日が経ちます
が、なんで「敗戦」と言わないで「終戦」と言うのかわかりません。それから２、
３日経ってから、剣道具、柔道着、グライダーを運動場に集め燃やしました。
片側５、６人で引っ張って空飛ばすグライダーがあったのです。終戦直後
あの陸軍伍長が、「これからは民主主義の時代だ。自由主義、個人主義の
時代だ」と言うのにはびっくりしました。心の中では「何言ってんだこの
野郎、分かりもしないくせに」と思いました。それからやっと通常の授業
が始まり学校生活が始まりました。まもなくすると米兵がジープに乗って
やって来ました。こわごわと見ていましたがその年はあまり見かけません
でした。翌年は神町を基地にして大勢の米兵、その当時は進駐軍と呼んで
おりましたが、山形にもやってくるようになりました。私の友達の家が昔、
駅前で「ライオン軒」という喫茶店をやっていました。忙しい時に手伝い
をさせられ、コーヒーとかカルピス等をお客様に持って行くのですが、米
兵からチョコレートや煙草をもらいました。それで中学２年の時から煙草
を吸うようになったのです。
　日本は米国の占領政策によって根本から変えさせられました。ある先生
の話によりますと、日本が再び米国に攻撃を仕掛けないようにするための
施策と言われております。それだけ日本軍を恐れていたのです。日本の根
本を変えるため日本国憲法と教育方針を変えさせました。私が間違って話
をしないように図書館に行って調べて来ました。旧日本憲法が書いてある
本は１冊もなく、パソコンに入っていた一部をコピーしてもらって来たもの
です。建国以来2,600年、日本を統治してきた天皇制が崩壊しました。「大
日本帝国憲法第一章万世一系これを統治す、天皇は元首にして統治権を
総攬しこれを行う」とありますが、新憲法では日本国、日本国民の象徴で
あり国民が主権になったという事です。又、今選挙で争点となっている第
九条、戦争の放棄軍隊は保持しない、新憲法は平和憲法であると言われ
ております。天皇制に関してはなぜか議題に乗せません。この事を深く掘
り下げるといろいろ問題が出てくるからでしょうか。安倍総理は、なんと
しても憲法改正して自衛隊を軍隊にしようとしています。軍隊にして認め
られれば今度はミサイルを持ちたい、さらに北朝鮮が核を持っているから
日本も核武装しなければならないと、エスカレートして行くのが心配です。
又、徴兵制度を作る事の無いよう祈るだけです。
　この前、終戦記念日の時の新聞に戦争を経験しない人は、一人前でなく
半人前だという記事が載っていましたが、北朝鮮、アメリカのトップもそ
ういった意味では半人前です。半人前同士で最悪の事態にならないように
お願いしたいものです。この２人に広島に来て、原爆ドームと記念館を見
てもらいたいと思います。憲法と両輪である教育基本法は憲法と同じく
GHQの指導のもと改正させられたものですが、特に教育基本法は日本が
降伏後の米国の初期の対日方針により、戦前・戦中の教育を解体しよう
としました。戦後教育70年史を見ていただきたいと思います。
　その後の教育はよくわかりませんが、全てが民主主義、自由主義、個人
主義と教えられたと思いますが、建国2,600年の歴史を持つ日本がそう
簡単に変える事で出来るでしょうか。又、核家族が良い独立した生活も良
いといわれ、結婚すると独立して２人で生活するようになりました。その
結果、山形でも老夫婦が２人で暮らしている家庭が増えて来ました。２人
が元気な時はそれで良いかもしれません。どちらかが体調をくずしたり認
知症が進んだりした時、よく耳にするのが施設に入れましたということです。
　だいぶ前になりますが南ロータリーで老人ホームあたご荘に慰問に行っ
た時の事です。おばあちゃんの部屋に行ったところ喜んでくれて、テーブ
ルの上にありったけのお菓子を出して歓待してくれました。本当におばあ
ちゃんは淋しかったのだと思います。家族の温かいぬくもりが欲しかった
のだと思います。私は老人ホームが現代の姥捨山みたいな気がしてなりま
せん。皆さんはどう思いますか。近頃の新聞には親が我が子を虐待する。
あるいは殺す、子が親を殺す等の報道がされておりますが、戦国時代よ
りまだひどいと思います。本当に親子の絆はどうなっているのでしょうか。
　昔の教育に関する勅語、いわゆる教育勅語ですが、私の小学校の頃に
教えられたかどうか記憶がないのですが、「国に忠に親に孝に、夫婦相和
し朋友相信じ」この言葉を、今でも覚えております。75年くらい前の事
をこの一節だけですが覚えているという事は、毎日先生から唱和させられ
たのかもしれません。
　この前、石山さんに「学校で親孝行しなさいと教えられなかったか」と
聞きました。学校では教えていないそうです。親孝行とは死語になったの
でしょうか。今、私は親子・家族の絆がそして古き日本の良さが、米国の
占領政策によって失われていくように思えてなりません。第72回の終戦
記念日を迎えましたが、私はこれが日本のもう一つの敗戦記念日でないか
と思えてなりません。皆さんどう思いますか。現在の社会がそして現在の
日本をどう見ているのでしょうか。今、私達の将来そして日本の将来を考
え、行動をおこす時期に来ているのではありませんか。皆さんの力で軍国
主義を排除した教育基本法の前文の通りの新しい日本を作っていただき
たいと思います。南ロータリーから全国へ、新しい日本を作る事を発信し
ていただければ素晴らしい事だと思います。皆さん頑張りましょう。
　私の卓話をお話させていただきました。勝手な事を言わせていただき、
有難うございました。


